



どの“出口”をイメージします。われわれ教員アドバイス、修士論文のテーマの決定にきめ細かにアドバイスしています。

“次の複合災害”がいつ来るのか、誰にも分かりません。確かなのは、災害が来たときに、その危機管理に対応し、復興への道筋を描くことができるとができる多様な人材を育成し続ける必要があるというこ

学生の熱意に教員も大きな刺激

——テレビ会議システムによる長崎大と福島医大での遠隔講義は、コミュニケーションする上で戸惑いもありそうですね。

高村 確かに、教員も学生も不慣れで、話す方は相手の反応がすぐにつかめず、聞く方もどこで質問したらよいのか、タイミングを計るのが難しい面もあります。ただ、これも慣れの問題で、多くの学生はテレビ会議で議論した相手と、川内村などの実習で実際に会えることを楽しみにしているようです。実習は、ウェブの世界の「オフ会」のようになるかもしれません。

何より、ほとんどの学生が仕事を持つながら、それでも災害・被ばく医療科学の大学院に進むという熱意を抱き、家族と職場の理解を得て学んでいます。その熱意はわれわ

長崎大学では、すでに2010年度から、保健学専攻の中に「放射線看護専門看護師コース」を設置し、被ばく医療科学分野の人材育成を進めてきました。しかし、学生の数は年々名程度で、これでは現在直面しているニーズには応えられません。そこで共同専攻の保健看護学コースでは、このコースをさらに発展させて、被ばく医療科学分野に精通した看護師や保健師の育成を行います。

また、医科学コースではアジア諸国をはじめとする外国人留学生も受け入れ、将来それぞれの国でこの分野を牽引していく人材になることを期待しています。留学生への教育は英語で行っています。そのため、国際機関などでの勤務経験のある一流スタッフを招聘しました。特に国際放射線防護委員会（ICRP）の副委員長であるジャック・ロシャール氏（2ページにインタビュー記事）を、長崎大学原爆後障害医療研究所の教授として招聘し、放射線防護学やリスクコミュニケーション学、福島県川内村実習などを担当してもらっています。世界のトップレベルの講義と実習が行われているのです。



——カリキュラムは、保健看護学コースと医科学コースとで、全く違うのですか？

震災での経験を元にした新しい学問
熱、思、
持つてチャーチを

福島県立医科大学医学部 放射線健康管理学講座 教授 大津留晶 氏

高村 確かに、教員も学生も不慣れで、話す方は相手の反応がすぐにつかめず、聞く方もどこで質問したらよいのか、タイミングを計るのが難しい面もあります。ただ、これも慣れの問題は、コミュニケーションする上で戸惑いもありそうですね。

技師1名まで福島に向いました。事故の数年前から、万に備え救護所や避難所に被ばく医療チームを派遣できるように備えていたから、すぐに行動を起させたのです。とはいっても、地震・津波に加え原発事故による複合災害であり、ライフライン、交通、物資が途絶えている中での対応は、経験したことのない厳しいものでした。

**それぞれの専門性に加え
視野の広さを培つてほしい**

A photograph of a middle-aged man with dark hair and glasses, wearing a white lab coat over a maroon shirt and tie. He is seated at a table, gesturing with his hands as he speaks. A name tag is visible on his coat. The background is a plain, light-colored wall.

A person with dark hair, wearing a black shirt, is writing Chinese characters on a whiteboard. The characters are written in black marker. The whiteboard has several other lines of Chinese handwriting on it, though they are less clear. The background shows some wooden structures.

リスクコミが放射線災害復興学の「縦糸」——リスクコミュニケーションが共同大学院の大きな柱——は英語の文献からの最新情報

でなく住民に対するコミュニケーションの実習も行います。